
UNAM 
ORGANO INFORMATIVO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO 

TERCERA EPOCA VOL. XIII No, 38 CIUDAD UNIVERSITARIA 22 DE SEPTIEMBRE DE 1976. 

~OY SE .INICIAN LAS· PLATICAS PARA EL AUMENTO DE EMERGENCIA 
A LOS SALARIOS DEL PERSONAL UNIVERSITARIO Y PARA 

LA REVISION DEL CONVENIO COLECTIVO DE TRABAJO 
DE LOS EMPLEADOS Y TRABAJADORES DE LA UNAM 

El doctor Guillermo Soberón 
Acevedo, Rector de la UNAM, 
designó al licenciado Sergio 
Dom ínguez Vargas, Secretario 
General, para presidi r la Comi
sión de Rector ía que disc_utirá a 
partir de las 19:00 horas de 
hoy, con los representantes de 
las diversas asociaciones del 
personal acad émico acreditadas 
con fines gremiales, un aumento 
de emergencia a los salarios, que 
han solicitado en base al 
deterioro del poder adquisitivo 
motivado por el nuevo tipo de 
cambio del peso. mex icano. 

Por otra parte, el Rector 
Soberón designó al ingeniero 
Javier J iménez Espriú, Secre
tario General Auxiliar, como 
Presidente de otra Comisión de 
Rector( a, que revisará con los 
representantes del Sindicato de 
Trabajadores y Empleados de la 
UNAM (STEUNAM), el pro
yecto de Convenio Colectivo de 
Trabajo que deberá entrar en 
vigor el próximo 1o. de no
viembre. 

Esta Comisión iniciará sus 
trabajos a las 17:00 horas de 
este mismo día, y se avocará 
igualmente a la discusión del 
aumento de salarios emergente, 
para el personal administrativo 
universitario. 

ENTREVISTA CON EL MAESTRO 
EMERITO SALVADOR ZUBIRAN 

"El problema de la alimenta
ción y la nutrición de la po
blación mexicana, particularmen
te en las zonas rurales, es sin 
duda el más grave que puede 
contemplarse hoy; se puede 
sostener que el 50 por ciento de 
la población del país tiene una 
alimentación defectuosa y defi
.ciente, lo que le acarrea repercu
siones clínicas y sociales de gran 
magnitud". 

"Estas repercusiones se tradu
cen en falta de desarrollo de 
energía física y una marcada 
.deficiencia en su capacidad men-

tal; la población as( alimentada 
es desnutrida y no puede contri
buir al desarrollo y progreso del 
país". 

El doctor Salvador Zubirán, 
Profesor Emérito por la Facul
tad de Medicina y uno de los 
más destacados estudiosos de la 
nutrición no sólo en México 
sino reconocido internacional
mente, afirmó lo anterior duran
te u na entrevista en la que 
manifestó su preocupación por 
este problema analizó el proble
ma en sí y habl0 de sur- grandes 
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satisfacciones como universita
rio. 

En su oficina del Instituto 
Nacional de Nutrición, ubicado 
en Tlalpan, el doctor Zubirán 
hace una detallada descripción 
de la situación en cuanto a la 
alimentación del mex_icano: 

"Es fundamentalmente en la 
población rural donde se recien
ten estas consecuencias. En los 
centros urbanos se localizan 
estos focos en los "cinturones 
de miseria", refugio de la 
población migratoria del campo, 
que viene en busca de mejores 
medios de vida que frecuent& 
mente no logra. Los atrae un 
espejismo dañino, emigran los 
más capaces y los más jóvenes, 
restándole por ese motivo fuerza 
de trabajo al campo. 

"La población así, mal ali
mentada, además de tener peso 
y estatura menores a la normal, 
tiene una marcada disminución 
en sus resistencias para defen
derse de las agresiones del 
ambiente y muy especialmente 
de las enfermedades". 

"Son particularmente los ni
ños quienes resienten en mayor 
grado la .mala alimentación, y en 
los que la mortalidad -particu
larmente en edad escolar-, ad
quiere cifras muy elevadas. Las 
madres sufren igualmente estas 
consecuencias nutricionales, y 
sus hijos en etapa de gestación 
son afectados gravemente". 

"Asimismo, la alimentación 
deficiente afecta, en esta impor
tante etapa de gestación, al 
cerebro del feto, que en ese 
periodo tiene un desarrollo pro
porcionalmente mayor". 

UN PREOCUPADO 
- DEL PROBLEMA 

El doctor Zubirán, ex Subs& 
cretario de Asistencia Pública y 
ex Rector de la U NAM 
-1946-1948-, es miembro del 
cuadro de expertos de la Organi
zación Mundial de la Salud de 
las Naciones Unidas (FAO), en 
el ramo de Nutrición; presidente 
del Comité Preparator-io del 
Instituto Mexicano de Ciencias 
y Tecnolog(a de Jos Alimentos; 
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fundador de la Sociedad Mexica
na de Nutrición y Endocrinolo
gía. 

También es Presidente de la 
Comisión Nacional de · Estudios 
sobre Nutrición, ex presidente 
de la Academia Nacional de 
Medicina y autor de más de cien 
trabajos originales ·sobre su esp& 
ciaiidad. El Hospital "Peter Bent 
Brigham" de la Universidad de 
Harvard le concedió diploma y 
medalla de Honor por sus 
contribuciones en la Medicina y 
a la Humanidad, con motivo de 
su 50 aniversario. 

-Doctor Zubirán, el 6 de 
mayo de 1954, con motivo del 
Congreso del Centenario de la 
Academia Nacional de Medicina, 
leyó usted su conferencia magis
tral titulada "El problema de la 
nutrición en México", y por Jo 
que señala usted, no hemos 
podido superar esta situación. 
l Se hace algo al respecto? 

-"Indudablemente que el go
bierno está muy preocupado y 
se están dando pasos que en un 
futuro próximo podrán contri
buir a su solución. Pero el 
problema es de tal manera 
complejo que no puede ser 
te suelto con medidas aisladas, 
ya que comprende la produc
ción de alimentos, su almacena
miento, distribución e industria
lización, ligado todo a situacio
nes económicas y de educación 
y cultura. "En cada uno de estos 
aspectos se vienen realizando 
acciones, pero que reclaman 
todos ellos una mayor intensi
dad y una más completa com
prensión de la magnitud del 
problema". 

Y en seguida explicó que en 
el 1 nstituto Nacional de Nutri
ción se han hecho más de 1 00 
encuestas para conocer esa mag
nitud del problema, lo que 
permite ahora conocerlo con 
cifras y no con simples especula
ciones. Dijo que se hacen 
estudios espedficos sobre el 
desarrollo f(sico y mental de 
niños en pequeñas poblaciones 
rurales, y los relacionados con 
disponibilidad de alimentos y 
otros aspectos que se refieren al 
problema nutricional del país. 

SER MAESTRO, MI 
MAYOR SATISFACCION 

El doctor Salvador Zubirán se 
recibió como médico en 1925; 
de~de esa época comenzó a 
ejercer la cátedra, actividad que 
para él es su mayor satisfacción. 
Ahora, como Profesor Emérito, 
recuerda eso:· 

-"En primer lugar, mi mayor 
satisfacción es haber sido maes
tro universitario, porque en 
general el médico tiene un 
hondo sentido de la enseñanza, 
y su vida entera, además del 
ejercicio profesional, lleva en s( 
un afán de enseñar". 

-Pero ahora ha cambiado en 
mucho esa visión o esa forma
ción del médico lno lo cree? 

-"Si no existe, es que no son 
médicos en el verdadero sentido 
de la palabra, ya que esa 
finalidad está comprendida en el 
juramento de Hipócrates y ha 
persistido a través de toda la 
historia de la Medicina desde 
entonces". 

-Usted ha sido una persona 
dedicada a su profesión y por 
ello ha recibido muchas distin
ciones; lcuáles son sus otras 
satisfacciones? 

-"En segundo término, el 
haber regido los destinos de la 
Universidad ; además de ser .una 
de las más grandes satisfacciones 
en mi vida, significó una de las 
más grandes responsabilidades". 

-lPor qué? 
-"Porque desde el primer d(a 

que tomé posesión de la Recto
r(a, dije en mi discurso que se 
har(a la Ciudad Universitaria, y 
con empeño efectué la planea
ción de ella. El Presidente Avila 
Camacho entregó los terrenos 
que actualmente ocupa la CU, y 
el Presidente Alemán, a quien se 
le presentó el proyecto de 
construcción, la aprobó. 

-Por sus trabajos en Nutrí· 
ción se le concedió el Premio 
Nacional de Ciencias en 1968; 
lno es una satisfacción para 
usted? 

-:-"Exacto, es otra de mis 
satisfacciones más grandes". 

Durante la conversación, se 
puede apreciar que el doctor 
Salvador Zubirán ha tenido 
desde hace mucho tiempo una 



profunda preocupación por las 
cuestiones nutricionales. Esto se 
ve en los reconocimientos recibi
dos por su labor en este campo 
y por la serie de estudios que ha 
hecho: 

-Doctor, lcuáles fueron los 
motivos que lo impulsaron a 
estudiar los problemas de nu
trición? 

-"Cuando realicé estudios en 
el extranjero pude percatarme 
de la significación de la alimen
tación en la salud, tema hasta 
entonces muy poco abordado". 

-lEs decir que fue por la 
originalidad del tema? 

-"Por la originalidad, la im
portancia y la significación que 
tiene para la salud. Luego, 
aproximadamente por los años 
cuarentas, los estudios sobre 
este tema tuvieron mucho auge. 
Se comenzaron a descubrir las 
vitaminas, etcétera". 

-Una última pregunta doc
tor: tomando en cuenta que 
toda su vida la ha dedicado al 
estudio de la alimentación y de 
la nutrición, particularmente en 
México ¿no se siente frustrado 
al encontrar que a pesar de 
todos sus esfuerzos, nuestro pa(s 
tiene un alto índice de mala 
alimentación y de nutrición, 
como usted mismo lo ha se
ñalado? 

-"No, no puedo estar frustra
do sino por el contrario, muy 
satisfecho porque he sido un 
hombre de acción y perseguidQ 

época muy deficientes, se dedi
cara a estudiar los problemas de 
la desnutrición y de los daños 
que la mala alimentación pro
duda en los hombres". 

"Así, en 1946, logré que se 
creara el Hospital de Enferme
dades de la Nutrición con el 
apoyo del gobierno, organismo 
que a tr~vés de los años ha 
venido desarrollando una labor 
m u y valiosa, y que ahora consti
tuye el 1 nstituto Nacional de 
Nutrición, debido a que se le 
encomiendan los estudios de los 
problemas nutricios de todo el 
país". 

mis propósitos con mucho te
són. Y dentro de este territorio 
de acción, y siendo Subsecreta
rio de Asistencia Pública, tuve la 
idea de crear una unidad que ar 
mismo tiempo que mejorara los 
servicios hospitalarios en esa 

"Este instituto que dirijo 
desde entonces, es un centro de 
atención médica, de investiga
ción científica y de enseñanza 
de un alto nivel y calidad, y es 
finalmente, el motivo más gran
de de mi orgullo y de mi 
satisfacción", finalizó. 
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ESPECIALISTAS EN EDUCACION, INFORMACION Y 
CULTURA, ASISTIRAN AL 38 CONGRESO DE LA 

FEDERACION INTERNACIONAL DE DOCUMENTACION 

Se celebrará en octubre, bajo el tema Información y Desarrollo 

Del 27 del presente mes al 2 de octubre próximo se 
celebrará en la Ciudad de México el 38o Congreso Mundial de 
la Federación Internacional de Documentación, organizado 
por la Dirección General de Bibliotecas de la UNAM y el 
CONACYT. 

Las sesiones del mismo se llevarán a cabo en la Unidad de 
Congresos del Centro Médico Nacional del IMSS, bajo el tema 
general "Información y Desarrollo", participando como 
ponentes destacados especialistas de las ciencias de la 
informaci6n, la educación, la ciencia y la cultura. 

Entre los aspectos que se analizarán se cuentan: La 
información para el desarrollo; Tecnología de la información; 
Apoyo de la información a la educación y a la investigación y 
apoyo de la información a los sectores productivos y a la 
i~novación tecnológica. 

La Federación 1 nternacional de Documentación cuenta con . 
350 afiliados, entre los cuales destacan 18 organismos 
internacionales, 178 institucionales, y 154 individuales de 68 
países. 

En México, la Dirección General de Bibliotecas de esta Casa 
de Estudios es el miembro nacional de la Fl D y, el 
CONACYT tiene la presidencia de la Comisión para 
Latinoamérica de ese organismo. 



UN GRAN AHORRO ECONOMICO EN LAS ESTRUCTURAS 
DE MADERA, DIJO EL ARQUITECTO MIRAFUENTES 

Informó sobre el curso "estructuras contemporáneas 
de madera" que se imparte en Arquitectura 

·•' 
Con la presencia en México 

del ingeniero Jürgen Hennike, 
colaborador del Instituto de 
estructuras laminares ,ligeras de 
la Universidad de Stuttgart, 
Alemania, dio comienzo el lunes . 
pasado en la Escuela Nacional de 
Arquitectura un seminario sobre 
estructuras contemporáneas de 
madera. 

El mencionado especialista, 
quien colaboró en el diseño 
estructural de las instalaciones 
de Munich, imparte dicho 
seminario en colaboración con · 
el arquitecto José M ira fuentes 
Galván. El tema del mismo se 
presenta por primera ocasión en 
México y está dirigido a pro
fesores, arquitectos, ingenieros, 
calculistas y cons t ructores, 
quienes podrán dirigir en todas 
sus fases est~ tipo de estruc
turas, que en ·. la actualidad 
sobresalen como las más compe
titivas en costos entre las estruc
turas de grandes claros. 

Uno de los objetivos que se 
pretenden alcanzar a través de la 
realización de este tipo de 
seminarios, señaló el arquitecto 
M irafuentes Galván, es "difundir 
la utilidad de la madera en las 
construcciones y el gran ahorro 
económico que esto reporta, 
México, siguió diciendo, carece 
actualmente de tecnología de 
madera, aún siendo un país rico 
en recursos madereros". 

"Es obligación de nuestra 
parte, señala el profesor de la 
división de estudios superiores 
de la Escuela Nacional de 
Arquitectura, proporcionar al 
alumno y al egresado de nues
tras escuelas, los conocimientos 
más actuales que sobre deter
minadas materias se han alcan
zado en otros países. De esta 
manera, agrega, habremos alcan
zado dos objetivos: actualizar el 
conocimiento en los alumnos y 
hacerlo más competitivo en el 
área de trabajo, ya como arqui
tectos. 

En otro punto de su plática, 
el arquitecto Mirafuentes 
Galván, hizo notar la gran 
ventaja económica que traería la 
explotación racional de los 
recursos madereros, tanto en la 
utilización de la madera en 
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construcciones como por la gran 
cantidad de empleos que traería 
consigo. 

La madera, dijo el arquitecto, 
es tan duradera que puede 
competir con cualquier otro 
material, inclusive con el acero 
y el concreto. 

Para finalizar, Mirafuentes 
Galván señaló que existen países 
como Alemania, 1 nglaterra' y 
Holanda en los cuales se han 
hech o construcc iones con 
made ra hasta de 120 metros de 
di ámetro y ejemplificando 
señaló las que se realizaron en 
las ciudades ale manas de Mann
heim de Mun ich; el velódromo de 
esta úl tima es completamente de 
madera; durante el seminario, 
que se inició el pasado lunes, se 
construirá un edificio de madera 
de aproximadamente 15 metros. 

EL PENULTIMO CONCIERTO DE LA 0 -FUNAM, BAJO LA 
BATUTA DE SU DIRECTOR TITULAR, HECTOR QUINTANAR 

La Orquesta Filarmónica de ia Universidad 
será dirigida por su titular, el maestro Héctor 
Quintanar, durante el penúltimo concierto de 
su actual temporada, que se llevará a cabo el 
próximo viernes 24 de septiembre, en el 
auditorio "Justo Sierra" de Humanidades, en 
Ciudad Universitaria. 

La audición organizada por el Departamento 
de Música de la Dirección General de Difusión 
Cultural de la UNAM, se efectuará a las 19:30 
horas. 

Durante este concierto participará como 
solista el destacado pianista Miguel Gard.a 

Mora, y además intervendrán los coros de la 
Escuela Nacional de Mús ica y de la Facultad de 
Ciencias de nuestra máxima Casa de Estudios. 

Algunas de las obras que interpretará la 
Orquesta Filarmónica de la Universidad, son: 
Concierto número 1 para pial')o y orquesta, de 
Mendelssohn, así como varios Coros y Ora· 
torios de óperas famosas; la obertura La Fuerza 
del Destino, y Fábula, por el propio maestro 
Héctor Quinta nar. 

El domingo 26 de septiembre, a las 12:00 
horas, se repetirá este mismo concierto en el 
Teatro Hidalgo del Seguro Social. 
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EL CI ENTIFICO MEXICANO DEBE RESOLVER SU 
PROBLEMA DE CARENCIA DE INSTRUMENTOS 
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Raúl W. Gómez González, habla de la problemática de los investigadore~ 

"El probl ema de la ciencia en 
México es que siendo un pa ís en 
vías de desarro llo, es depen
diente, lo que sign ifica que la 
problemáti ca que el científico 
trata de resolver genera lmente 
está vinculada a intereses de 
otras nacion es". 

"Hay q ue aclarar que esto no 
es por comp romisos personales 
o gubernamentales, sino que es 
un problema de subdesarrollo, · 
de un país que t iene pocas 
iniciativas científicas para resol
ver sus prop ios prob lemas". 

El maestro en ciencias Raúl 
W. Gómez Go nzález, t itular de 
la Sección de Física Atómica y 
Molecular de la Facu ltad de 
Ciencias, señaló lo anterior al 
analizar en una entrevista la 
situación científica nacional, 
entre otros tópicos. 

Explicó que esta dependencia 
se da así: cuando un científico 
sale a estud iar al extranjero, 
entra en con tacto con sus 
profesores, qui enes lo toman 
como ayudante en los estudios 
que hace, obv iamente para resol
ver - problemas de ellos o de sus 
países. Luego, cuando retornan 
aquí, se encuentran con que no 
hay el instrumenta l apropiado, 
la tecnología sufi ciente, ni se 
hacen las cosas que se hacían 
donde estaba. 

"Esto form a la dependencia 
en las iniciativas científicas, ya 
que aún estando aq uí, siguen 
haciendo investigaciones rela
tivas a otros problemas ajenos a 
los nuestros", dijo el joven 
científico. 

"La única manera de resolver 
nuestros problemas es tener los 
conocimientos de esos pro
b lemas socioeconóm icos del 
país, abocarse a su solución. Si 
no tienen los implementos nece
sarios tanto de instrumental 

' ' como de tecnolog1a, eso es un 
Problema nacional y tiene que 
resolverlo primero el científico". 

"Si no hay la instrumentación 
Y la tecnología necesaria para 
trabajar, hay que crearla con-

aplicaciones más espectaculares 
de los descubrimientos cien
tíficos en este campo. Lo 
mismo ocurre con los lásares, 
que es una aplicación que 
relativamente es de. uso pacífico, 
y que nació del estudio de las 
propiedades de las moléculas". 

"Esta asociación distorsiona 
totalmente los descubrimientos 
científicos, pero no es un 
problema nada más nacional, 
sino a nivel mundial: Y además, 
asocia a los científicos con las 
industrias bélicas. Ocurre 
muchas veces que los grandes 

..~ descubridores no tienen nada 
Raúl W, Gómez González 

forme a las necesidades del 
problema que se quiere resolver, 
definitivamente", afirmó. 

Hsica atómica-bombas, una aso-
ciación. 

Al iniciar la plática con el 
científico, hizo una observación 
sobre la relación que común
mente hace la gente cuando 
habla de física atómica. "Todos 
creen que cuando se dice 
"atómica" es sobre las bombas 
nucleares. El problema de esa 
asociación se debe a la propa
ganda que surgió a raíz de la 
Segunda Guerra Mundial, tanto 
bélica como antibélica". 

"La física atómica es una 
disciplina que estudia las propie
dades moleculares de los ele
mentos, desde los electrones 
hasta configuraciones mole
culares. También se refiere al 
estudio de los elementos radiac
tivos, pero no solo es ese 
aspecto, sino que es muy vasto 
el panorama de la fl'sica 
atómica". 

- lCómo podrían erradicarse 
esa asocracron de la física 
atómica con las bombas? 

- "Ese tipo de problemas 
persiste casi por tiempo i nde
finido, debido a que la informa
ción que se da al público es 
generalmente asociada con las 

que ver con las aplicaciones 
bélicas que les dan a sus 
hallazgos. 

- Pero ocurre que algunos de 
esos descubrimientos son apli
cados con fines bélicos, como 
ocurrió en el caso de Alfred 
Nobel. .. 

- Los descubrimientos cien
tíficos han tenido una enorme 
importancia en su aplicación 
bélica y no bélica; y lo mismo 
se da una bomba nuclear que un 
reactor nuclear; lo mismo se 
habla de láser por sü posible 
potencial bélico que para medir 
con exactitud la distancia que 
hay entre la Tierra y la Luna, y 
se utiliza un intensificador de 
imágenes para matar vietna
mitas, en las miras de los rifles, 
que para estudiar las aves o 
hacer experimentos científicos. 

"O sea, las aplicaciones van 
en el sentido que las gentes las 
quieran usar, y generalmente 
son los gobernantes los que las 
dirigen a ese destino. Aunque en 
ocasiones es el mismo científico 
el que participa en este tipo de 
aplicaciones, como se dió el 
caso del proyecto Manhattan, 
proyecto que di ó origen a la 
bomba atómica que se estalló en 
1945". 

La conversación se fue desa
rrollando hacia uno de los temas 
más controvertidos en cienci~: 
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LA UNAM CONSTRUYE LA PRIMERA SA 

Forma parte del Centr 



DE CONCIERTOS EN AMERICA LATINA 

ltural Universitario 
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Director General de Difusión 
Cultural, afirmó que esta sala 
será destinada exclusivamente a 
la música, ya que no se desea 
sacrificar la calidad acústica en 
aras de un edificio de usos 
múltiples. 

Esto quiere decir, añadió, que 
no se podrán presentar obras de 
teatro ni de danza: nada que no 
sea exclusivamente música, por
que las características de sonido 
que demanda una sala de con
ciertos son radicalmente dis-

tintas de las que requiere un 
local des ti nado a otros efectos. 

La construcción de la sala, 
ubicada en el extremo sur de los 
terrenos de la Ciudad Univer
sitaria, se debe íntegramente a 
la Dirección General de Obras 
de la UNAM. Todos los detalles 
han sido previstos por ingenieros 
y arquitectos de esta Casa de 
Estudios. 

La i'orma poligonal del edi
ficio permite que los muros 
estén estratégicamente orien
tados y sus ángulos tengan una 
dimensión tal que reflejen ópti
mamente los sonidos en todas 
las áreas de la sala. 

Además, los mismos muros 
tendrán relieves en madera, cuya 
textura contribuirá a hacer más 
diáfano el sonido. Esta es una, 
entre otras providencias, que se 
han tomado para que la distri
bución acústica ,en la sala se 
haga de la mejor manera 
posible. 

Del techo de la sala penderá 
una serie de elementos de 
material acrílico, cuya altura 
será regulable y permitirá que 
en toda la sala haya una 
acústica homogénea. 

Detrás de la orquesta que
darán instaladas las butacas para 
el coro. En las obras donde éste 
no interviene -la mayoría-, el 
espacio estará destinado al pú
blico, por lo que la orquesta 
quedará rodeada de aproximada
mente 500 personas. El cupo 
total de la sala será de dos mil 
cuatrocientas personas. 

Por otro lado, el Director de 
Difusión Cultural afirmó que no 
existe en México ningún otro 
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sitio que haya sido concebido 
para escuchar exclusivamente 
música. 

Tras destacar la importancia 
de esta sala para el desarrollo de 
la música mexicana, el licen
ciado Valadés añadió que se 
trata sólo del primer paso de un 
proyecto mucho más amplio 
que consiste en la construcción 
de un gran centro cultural que 

(Viene de la Pág, 5) ___ _ 

la responsabilidad del científico . 
En su opinión, maestro 

Gómez González lcuál es la 
responsabilidad del científico en 
la aplicación de sus ·descubri
mientos? 

- "Es muy difícil contestar a 
esa pregunta, porque en muchas 
ocasiones el científico que hace 
un descubrimiento con potencia
lidad bélica no tiene elementos 
suficientes para determinar sus 
futuras aplicaciones. El caso de 
Nobel, por ejemplo. Hay otros 
casos en que sí ocurre eso, 
como en el proyecto Manhattan, 
ya mencionado, en el que los 
e i en t íficos estuvieron cons
cientes de que lo que se hacía 
era un arma. 

"Pero aún en esas circuns
tancias, es difícil determinar la 
responsabilidad científica por 
estar sometidos a una situación 
compulsiva, como lo fue la 
guerra". 

Usted, como científico 
lconsidera que la finalidad de 
los descubrimientos es de bene
ficio colectivo, o con fines 
destructivos? 

- "En la mayoría de los 
casos se cumple la primera 
finalidad, es decir, le interesa la 
ciencia por sí, ya sea aplicada o 
teórica. Se busca un beneficio 
colectivo, pero hay casos en los 
que no se cumple eso. Eso no 
quiere decir que no haya la 
contrapartida. Por ejemplo, en 
Alemania y ahora en Estados 
Unidos, ha habido grupos de 
científicos dedicados al estudio 
de aplicaciones bélicas de sus 
descubrimientos". 

lSe puede justificar esa 
tendencia, desde el punto de 
vista científico? 

- De ninguna manera, esa 
actitud no es justificada. Si bien 

incluye, aparte de esta sala, otra 
de música de cámara, una más 
para danza, dos foros -uno 
experimental y otro abierto-, 
así como dos cines. Todos lo~ 
espacios libres serán utilizados, a 
su vez, como áreas de expo
sición. En opinión del licenciado 
Diego Valadés, la sala de con
ciertos será total mente auto
financiab le. 

es cierto que hay apl icaciones 
bélicas y que las debemos de 
criticar, también es cierto que 
hay una gran cantidad de 
descub rimientos de beneficio 
colectivo~ como lo muestra la 
gran ·cantidad de aparatos tecno
lógicos de uso común, domés
tico, ind ustrial, etcétera. 

Es muy curioso, como 
usted - lo ha señalado, que la 
gente haga una asociación inme
diata de la física atómica con 
las bombas nucleares, y que no 
la haga con los avances cientí
ficos que le dan comodidad. lA 
qué atr ibuye usted eso ? 

- "Tal vez se deba a lo 
común de esas apli caciones, a su 
abundancia. La ge nte se acos
tumbra a tener la televisión, 
pero jamás se interroga como 
funciona. Un ejem plo semejante 
es que la mayor parte de la 
gente se acuerda de quién fue el 
primer astr.onauta, pero ignora 
quien construyó el cohete que 
lo puso en órbita. Cuando algo 
se vuelve común, se pierde el 
interés en investigar acerca del 
fenómeno que se tiene ante los 
ojos". 

- lConsidera usted que la 
gente debería empezar a no 
hacer esa asociación? 

"Eso sería lo deseable, 
pero pienso que no se puede 
dar. ·Si el problema es de 
información, pienso que se le 
tiene que dar ésta para que 
ocurra. · Si eso no sucede, 
siempre tendrá un concepto 
erróneo de las cosas", con.cluyó. 

Investigaciones en la sección. 
Actualmente, según informó 

el Maestro en Ciencias Raúl W. 
Gómez González, se estudia los 
estados metaestables de la mol~ 
cula de hidrógeno y hélio 
atómico, así como las propif7 
dades de las ferritas. 



CURSOS DE ESPECIALIZACION EN ENFERMERIA 

Pediatría, terapia física y rehabilitación, entre otros temas 
Con el fin de actualizar los 

modernos conoci mientos en 
materia de enfer mer(a y sus 
derivados, la Un iversidad Nacio
nal Autónoma de México, por 
conducto de la Escuela Nacional 
de Enfermería y Obstetricia, 
desarrollará unos cursos de espe
cialización a partir del 15 de 
noviembre próxi mo. 

Dichos cursos consisten en la 
enseñanza de la Enfermer(a· 
pediátrica, Terapia f(sica y reha
bilitación, Curso de educación 
para profesoras en enfermería, 
Curso de enfermer(a psiquiá
trica, Curso de enfermer(a car
diológica y Cu rso de Adminis
tración en servicios de enfer
mer(a. 

Para lleva rlos, los interesados 
pueden inscribi rse en la propia 
ENEO de la máxi ma Casa de 
Estudios, ubicad a en la Calle de 
Brasil número 35 . Las inscrip
ciones se iniciaron el día 20 del 
presente mes. 

Para mayores informes las 
personas interesadas en los cur-· 
sos mencionados pueden tanr 
bién hablar a los. teléfonos 
5-29-63-18 y 5 26-22-97, de las 
9:00 a las 14:00 horas, de lunes 
a viernes. 

grupo chileno 
LICANANTAY 

AUO, OR'O "A' DE LA FACUL TAO O 
).J MICA "'2 DE S PTIEMBRE 18 00 R . 

ENTRADA L 1 RE 

SEMANA DE': LA QUIMICA 



EL SETENTA POR CIENTO DE LAS VIVIENDAS DE 
LA ZONA METROPOLITANA, EN MALAS CONDICIONES 

Una preocupante crisis urbana, dijo Arturo Mier y Terán 
La crisis de la vivienda dentro 

del urbanismo representa una 
manifestación de las contradic
ciones del desarrollo que ha 
seguido México en las últimas 
décadas, afirmó el arquitecto 
Arturo Mier y Terán, en la 
conferencia que sustentó en la 
librería "El Juglar", bajo el título 
"La vivienda". 

En esta plática, comprendida 
dentro de la serie organizada 
por la Dirección General de 
Difusión Cultural de la UNAM, 
y la Revista Punto de Partida 
sobre "El · urbanismo en el 
subdesarrollo", el conferenciante 
se refirió a los aspectos econó
micos y sociales que rodean el 
problema de la vivienda. 

Señaló que la vivienda es 
precisamente una de las mayores 
crisis urbanas que padecemos 
debid~ a diversos factores; entre 
ellos, la distribución del ingreso, 
el desequilibrio urbano rural, el 

desempleo y la urbanización 
acelerada. 

Las soluciones que se plan
tearon a este problema fueron: 

1.- Una mayor participación 
del Estado a través de los 
organismos financieros y promo
cionales de la vivienda. 

2.- Considerar el sistema de 
autoconstrucción dentro de la 
concepción pluralista, ·es decir 
la gestión de soluciones al 
problema por los mismos habi
tantes, con apoyo financiero del 
Estado, en cuanto al control de 
la tierra, a través de un control 

:del proceso realizado por los 
mismos habitantes. 

3.--:- Análisis de las causas 
estructurales del problema. 

Las soluciones en este sentido 
pondrían énfasis en la distri
bución de ingresos y en la 
generación de empleos, princi
palmente. 

Para dar un panorama general 

del problema, el arquitecto Mier 
y Terán señaló que de acuerdo 
con estudios realizados en la 
zona metropolitana, el 70 por 
ciento de la vivienda construida 
se encuentra dentro del sector 
no controlado (vecindades, colo
nias populares, casas con renta 
congelada, etcétera) y que en 
este sector habita alrededor del 
60 por ciento de la población. 

En cuanto a la vivienda de 
interés social y vivienda popular, 
dijo, representa el 7 por ciento 
del total, lo que ' indica qué 
pequeña que es la participación 
del Estado. 

La raíz fundamental del pro
blema, concluyó el conferen
ciante, es que el 50 por ciento 
de la población con ingresos 
económicos más bajos, recibe 
solamente el 17 por ciento del 
ingreso general, mientras que el 
5 por ciento recibe el 28 por 
ciento. 

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES FIWLOGICAS 
CENTRO DE ESTUDIOS CLASICOS 

Con base en los artículos 42 y 66 al 77 del Estatuto del Personal Académico de la UNAM, 
el Centro de Estudios Clásicos del Instituto de Investigaciones Filológicas convoca a un 
concurso de oposición abierto a las personas que aspiren a ocupar una plaza de Investigador 
Ordinario de Carrera, Titular A ,de Tiempo Completo, con un sueldo mensual de $15,500.00 y 
la obligación de prestar a la Universidad 40 horas de trabajo a la semana, destinadas 
fundamentalmente a la investigación del teatro latino. 

BASES 
a) Tener título de doctor o los conocimientos y la experiencia equivalentes, en el área de k>s 

estudios clásicos. · 
b) Haber trabajado cuando menos cuatro años en labores docentes o de investigación, 

incluyendo publicaciones originales en la materia o área de su especialidad. 
e) Haber demostrado capacidad para formar personal especializado en su disciplina. 
d) Haber demostrado aptitud para realizar investigaciones, en particular relacionadas con el 

teatro latino. · 
e) Presentar un proyecto de investigación sobre una o varias obras correspondientes al género 

mencionado. 
Los aspirantes deberán entregar la solicitud correspondiente, el curriculum vitae y los anexos 

respectivos en el Centro de Estudios Clásicos, 8o. piso de la Torre de Humanidades, durante 
quince días hábiles, contados a partir de la publicación de esta convocatoria. 

Muy atentamente 

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU" 
Ciudad Universitaria, a 22 de septiembre de 1976. 

EL DIRECTOR DEL CENTRO DE 
ESTUDIOS CLASICOS 

Germán Viveros Maldonado 

EL DIRECTOR DEL INSTITUTO 

Rubén Bonifaz Nuño 



(Viene de la Pág. 1 2) ___ _ 

lleva por título "La partici
pación del profesional de la 
química en el desarrollo del 
país" y que tiene como obje
tivos despertar una mayor voca
ción en los estudiosos de esa 
ciencia. 

Asimismo se realizó el día de 
ayer en el auditorio "Salvador 
Allende" de la Facultad de 
Medicina, una pequeña cere
mon ia en la cual se entregaron 
diplomas a los maestros que han 
dedicado 20 y 25 años de su 
vida al servicio de la Universidad 
y a la tarea constante de formar 
cada d (a mejores profesionistas. 

También se reconoció por 
medio de la entrega de diplomas, 
el esfuerzo que el buen estudiante 
realiza durante el paso por la 
Facultad. Los trabajadores y em
pleados también fueron objeto de 
distinción por su empeño y ten
dencia progresiva dentro de sus 
actividades. 

Durante la realización de la 
ceremonia, llevada a cabo en el 
"Salvador Allende", hicieron 
uso de la palabra la qu(mica 
Guadalupe Agraz de Diéguez, 
hija del fundador de la Facultad 
de Química, el ingeniero qu(
mico Juan Salvador Agraz quien 
narró de manera suscinta la 
forma en que su padre creó la 
Escuela Nacional de Ciencias 
Químicas, base principal de la 
presente Facultad. 

También hablaron el inge
niero q u (mico Pascual Lar raza, a 
nombre de los maestros de la 
Facultad homenajeada y el 
alumno Juan Bozo en represen
tación de sus compañeros. 

LOS ALUMNOS 

Para concluír la citada 
ceremonia, el director de la 
Facultad, doctor José F. Herrán, 
dijo que "a todos nos preocupa 
la actitud de los alumnos. Como 
profesor con más de. 30 años de 
servicios en la Escuela, pienso 
que el gran privilegio de poder es
tudiar en la Universidad, accesible 
sólo a un mínimo porcentaje de la 
Población juvenil de México, debe· 
ser aprovechado al máximo". 

En otro punto de su discurso 

el doctor Herrán hizo alusión a 
la actividad del personal docente 
universitario y a la vocación que 
debe tener para serlo. Expresó 
al respecto: "Para los profe
sores, nuestras exigencias deben 
ser las máximas. La docencia no 
puede tomarse a la ligera, aquel 
que no tenga vocación para 
desarrollarla en su forma más 
pura y elevada debe abandonarla 
cuanto antes. 

"Existen muchas actividades 
mejor ·remuneradas para las 
gentes sin vocación, continuó 
diciendo el director de la Facul
tad de Química. Burocratizarse 

-en la enseñar)za, no tener un 
ideal para con su escuela, la 
Universidad y el país, politizarse 
en el mal sentido del término, 
representa la frustración de un 
esfuerzo enorme que en esta 
Facultad hemos logrado, a un 
costo muy elevado, para pro
ducir el tipo de profesor que 
hemos considerado idealmente 
como el más conveniente para 
una moderna Facultad de Qu(-
.mica". ' 

Las astividades conmemo-

rativas del LX aniversario con
tinúan este d(a con la deve
lación de una placa conmemo
rativa, y una audición musical 
en el auditorio "A" de la 
Facultad de Química, por el 
grupo chileno Licanantay. 

Por otra parte, el jueves 23 a 
las 1 O horas, en la Unidad de 
Congresos del Centro Médico 
Nacional, se realizará la Cere
monia Conmemorativa ·del LX 
aniversario de la Facultad de. 
Química. 

:Asimismo tendrá lugar una serie · 
de conferencias en la Facultad 
de Química. 

Esta semana cultural que ha 
sido organizada por la Facultad 
de Química y la Dirección 
General de Actividades Sociocul
turales, concluirá el viernes 
próximo con una visita de 
invitados especiales relacionados 
con la profesión a la división de 
estudios superiores y a las 12 
del día con una audición musi
cal en el audito~io "A": Aquf 
estoy (Perdonando la expre
sión), espectáculó de Guillermo 
Briseño. 

1 1 



LA EXPOSICION "MEX~CO HOY Y MÁf\JANA". FUf: 
VISITADA POR FUNCIONARIOS DE LA UNIVERSIDAD 

renglón científico-cultural. En representación del Rector Guillermo 
Soberón, el licenciado Sergio Do m ínguez 
Vargas, Secretario General de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, acompañado 
de destacados funcionarios universitarios, rea
lizó el lunes pasado una visita a la exposición 
"México Hoy y Mañana" que se encuentra 
instalada en el Auditorio Nacional. 

En el stand universitario, los visitantes 
apreciaron los avances que la UNAM ha 
realizado. 

Durante el recorrido, entre otros funcio
narios estuvieron el doctor Valentín Molina 
Piñeiro, Secretario de la Rectoría; el licenciado 
Enrique Espinosa Suñer, Director General de la 
Escuela Nacional Preparatoria; el licenciado 
Luis Molina Piñeiro, Director General de 
Divulgación Universitaria; el ingeniero Gerardo 
L. Dorantes, Director General de Actividades 
Socioculturales; el doctor Angel San Román, 
Director General de Orientación Vocacional; el 

· doctor Alfredo Heredia Duarte, Director 
General de Servicios Médicos; el licenciado José 
Dávalos, Director General de Información; el 
1 icenciado Eduardo López Betancourt, Presi
dente de la Comisión Coordinadora del Servicio 
Social Integral; el ingeniero Ramón López 
Veraugo, Director General de Presupuesto por 
Programa y el licenciado Javier Dueñas García, 
Secretario Particular del Secretario General de 
la UNAM. Todos ~llos pudieron observar los 
adelantos que el país ha alcanzado en el 

CON LA EXPOSICION DEL LIBRO TECNICO CIENTI FICO 
INICIO QUIMICA LOS FESTEJOS DE SU LX ANIVERSARIO 

Al inaugurarse una exposición 
sobre el libro técnico científico, · 
se inició el lunes pasado la serie 
de actividades que constituyen 
el cuadro conmemorativo del 
LX aniversario de la creación de 
la Facultad de Química. 

Mil quinientos títulos aproxi-

madamente componen la mencio
,nada exposJcJon, inagurada 
por el doctor José F. Herran 
director de esa dependencia, 
quien estuvo acompañado por el 
doctor Javier Padilla, Jefe de la 
división de estudios profesio
nales, durante el recorrido que 

GACETA UNAM 

hiciera por la misma. 
Con la final idad de despertar 

un mayor interés en los miem
bros de la comunidad estudiantil 

·de la Facultad de Química se ha 
organizado, dentro de esta sema
na de festejos, un concurso que 
----(Sigue en la Pág. 71) 
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